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Доклад об итогах работы  
Исполнительного комитета Зеленодольского муниципального района в 2017 году  

и планах на 2018 год 
(руководитель ИК ЗМР А.Х. Сахибуллин) 

 
 
Традиционно, в начале года, после отчета главы района перед руководством 

республики, Исполнительный комитет отчитывается о проделанной работе за прошедший 
год и в соответствии с поставленными задачами главой района определяем задачи на 
перспективу.   

2017 год для Зеленодольского района был не простой. 
Во-первых – юбилейный, что потребовало от нас дополнительной мобилизации. 

Проведены масса мероприятий, введены новые объекты. 
Во-вторых – весь 2017 год  прошел в процессе подготовки заявки на присвоение 

статуса территории опережающего развития и ее защиты. Мы очень надеемся, что это 
преимущество перед другими районами позволит нам создать новую экономику города и 
района. 

В целом работа исполнительного комитета была построена на поручениях главы 
района Александра Васильевича Тыгина на отчетной сессии, а также утвержденного 
плана в соответствии со Стратегией развития района.  

Сегодня Зеленодольский муниципальный район стабильно занимает 20 место в 
рейтинге муниципальных образований Республики Татарстан. Позиции, по которым мы 
улучшили и ухудшили положение, представлены на слайде. 

Вклад нашего района в экономику республики значителен. Это 2 позиция по 
денежной выручке сельхозпредприятий, 3 позиция по вводу жилья  и 6 по отгрузке 
продукции среди всех муниципальных образований. 

В прошлом году объем валового территориального продукта составил, по оценке, 
40,9 млрд. руб., превысив уровень 2016 года в действующих ценах на 5,4%. 

Объем отгруженной продукции достиг 59,1 млрд. рублей (темп 156,5%), где доля 
завода им. Горького составила более 50%.  

Индекс промышленного производства составил 112,3% тогда как в целом по 
Республике Татарстан лишь 101,8%. 

Прошу обратить Ваше внимание. На слайде представлена информация по 
производительности труда на одного работника в разрезе крупных предприятий района. В 
целом в производственной сфере данный показатель составил 3 млн. 470 тыс. руб. (темп 
роста к 2016 году – 151,5%).  

Розничный товарооборот по оценке составит 12,3 млрд. рублей, темп 101,9%. В 
сфере оказания потребительских услуг осуществляют деятельность  более тысячи 
объектов. Распределение представлено на слайде. В 2017 году введено в действие 37 
объектов потребительского рынка, создано 212 рабочих места. 

Объемы продаж алкогольной продукции сохранились на уровне прошлого года 
106,38 тыс.дал. По сравнению с прошлым годом произошло увеличение количества 
юридических лиц, имеющих лицензию на розничную продажу алкогольной продукции на 
27 единиц. В постоянном режиме ведется работа по пресечению нелегального оборота 
алкогольной продукции. Осуществлен 91 рейд, выявлено 102 нарушения, из оборота 
изъято 5 тыс. литров продукции.  
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Ежегодно товаропроизводители района участвуют в республиканских и 
федеральных конкурсах за получение статуса «Лучшие товары и услуги». Что приятно, 
победителями стали не только крупные промышленные предприятия, но и субъекты 
малого бизнеса.  

Лауреаты и дипломанты республиканского конкурса «Лучшие товары и услуги 
Республики Татарстан – 2017» представлены на слайде. 

 Можно отметить, что рост заработной платы стал более устойчивым, составив 
105,6%, и привел к восстановлению более важного показателя – реальных доходов 
населения (100,6%).  

Среднемесячная заработная плата составила 27 994,2 рублей. 
Пенсия – 12 843,3 рублей, темп роста 107%. 
С 2017 года мы наблюдаем поэтапное увеличение размера минимального размера 

оплаты труда до прожиточного минимума. Сегодня – это 9489 рублей. В мае этого года 
МРОТ достигнет отметки в  11 163 рубля, равной прожиточному минимуму. Поэтому всех 
работодателей прошу обратить внимание, что в соответствии с Трудовым Кодексом 
заработная плата работника не может быть менее МРОТ.  

Согласно сведениям Открытого Татарстана на территории района есть 
предприятие, у которого заработная плата ниже прожиточного минимума. Это ООО 
«Еврокомплект», где заработная плата составляет 7409 рублей.   Отмечу, что данный факт 
является нарушением действующего законодательства и преследуется административной 
ответственностью. При первичном нарушении – до 50  тыс. руб. при повторном  – до 70 
тыс. руб. 

Есть и уголовная ответственность. А именно - лишение свободы на срок до трех 
лет с лишением права занимать определенные должности или заниматься определенной 
деятельностью на срок до трех лет. 

Кроме этого, на территории района зарегистрировано пять предприятий с уровнем 
заработной платы ниже минимального потребительского бюджета (ООО 
«Нижневязовской Жилкомсервис», ИК-5, ООО «Еврокомплект», ООО  «Экспресс», ООО 
«ВЗП Заволжье», Зеленодольская автошкола).  

На представленном слайде видно, что вклад малого бизнеса в развитие района 
становится более весомым. По основным социально-экономическим показателям он 
«догоняет» наши градообразующие предприятия. В районе зарегистрировано 5025 
субъектов малого предпринимательства, где трудятся более 7 тысяч человек. Средняя 
заработная плата за прошлый год снизилась и составила 18531 руб..  

В 2017 году изменена процедура участия в программе «Лизинг-грант». 
Предусматривалось участие только предпринимателей из моногородов. В данном 
направлении, считаю, что район сработал эффективно, приняв участие в 2 этапах. 
Благодаря реализации проектов будет создано 30 новых рабочих мест, а бюджеты всех 
уровней пополнятся на  4 млн. рублей.  

По программе «Самозанятость» начали свой бизнес 15 безработных, сумма 
поддержки составила 1,1 млн. руб. На слайде Вы можете видеть основные направления, на  
которые выделены средства.  

В связи со снижением деловой и инвестиционной активности в 2017 году объем 
инвестиций в основной капитал сохранил уровень прошлого года и составил 10,6 млрд. 
рублей. В структуре источников финансирования инвестиций значительную долю 
занимают заемные средства. Для сохранения и наращивания объема инвестиций в 2018 
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году будет сделан упор на формирование благоприятного инвестиционного климата и 
создание новой промышленной площадки «М7 «Новая Волна». В этом нам поможет 
полученный статус ТОСЭР. Сегодня у 2 потенциальных  резидентов в максимальной 
степени готовности находится пакет документов. Планируем, что в марте процесс 
экспертизы и согласования проектов будет запущен. (КЗПА, Татфарм) 

19 февраля текущего года состоялся Инвест Совет с участием Президента 
республики Р.Н. Минниханова. Рассматривались 3 инвестиционных проекта, которые 
планируют разместить свое производство на территории Зеленодольского района. 
Презентованы проекты по производству лифтового и траволаторного оборудования, 
строительство завода по производству синтетических смол, а также инвестиционный 
проект промышленной площадки «Зеленодольск». 

Безусловное преимущество района – его географическое положение. В части 
создания эффективной логистической системы в стратегии отражены крупные 
инвестиционные проекты: строительство промышленной площадки «Зеленодольск» и 
Свияжского межрегионального мультимодального логистического центра. Кратко доложу 
о проделанной работе по каждому проекту. 

Сегодня Промышленная площадка «Зеленодольск» для нас важный, 
стратегический проект. Для дальнейшего его развития нами разработана Концепция 
развития данного инвестиционного проекта. Мы постарались сделать так, чтобы документ 
был живой и рабочий. По сути, направления и мероприятия развития, обозначенные в 
Концепции, нами уже реализуются. 

Ведется активная работа по поиску резидентов. Инвесторы приходят, смотрят, есть 
даже определенная конкуренция. Поскольку площадка находится в границах города, 
привлечению новых резидентов будет способствовать полученный статус ТОСЭР.  

По состоянию на 1 января 2018 года профинансировано на строительство 
инфраструктуры промышленной площадки 918 млн.рублей, что составляет 77% от общего 
объема. Строительство ведется согласно графику. В 3 квартале этого года все сети и 
дороги будут введены в эксплуатацию.  

В 2017 году сформированы новые земельные участки общей площадью 16 га. Я 
уверен, что это позволит нам перевыполнить установленные KPI. Площадка прошла 
государственную аккредитацию в Республике Татарстан в качестве создаваемого 
промышленного парка. Это позволит резидентам и управляющей компании участвовать в 
федеральных и республиканских программах по различным мерам поддержки и 
стимулирования деятельности.  

Шесть резидентов выполнили вертикальную планировку своих земельных участков. 
Общий объем освоенных инвестиций за 2016-2017 годы составил 806,5 млн. рублей, уже 
создано 256 рабочих мест.  

СММЛЦ определен в качестве одной из площадок для размещения резидентов 
ТОСЭР. Ради этой площадки внесены изменения в закон республики Татарстан о 
границах. Теперь – это город Зеленодольск! 

Сегодня ведутся переговоры с турецкой компанией особой экономической 
промышленной зоны «Гебзе» по совместной организации промышленного парка.  

Первым резидентом со стороны ОПЗ Гебзе планирует стать компания «КБС» 
(производство мебели для магазинов и бутиков) с объемом инвестиций в 450 млн. рублей 
и создание минимум 100 рабочих мест. 

Кроме того, по поручению Президента РТ с 1 квартала 2018 года будет начата 
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работа по переносу предприятий города Казани от речного порта на территорию СММЛЦ 
с целью создания Казанского финансового района. Ожидается переезд на территорию 
СММЛЦ таких предприятий как: Мелита, Точмаш, Казанский Элеватор (ОАО 
«Татарстанские зерновые технологии»), Казанские Нерудные материалы, Аир плюс, 
Логос пресс, АО «Казаньспецстрой», склады Сувар Казань, и т.д.  

Предприятиями и организациями всех форм собственности, а также населением за 
счет собственных средств, введено 148,5 тыс.кв.м жилья, в том числе коммерческое 
строительство – 83,1 тыс.кв.м, индивидуальное жилье – 65,4 тыс.кв.м. Обеспеченность 
жильем на конец 2017 года составляет в среднем 28,2 кв.м на одного жителя (для 
сравнения в 2011 году обеспеченность составляла 24,2 кв.м.). 

Говоря о численности населения. Демографическая ситуация в 2017 году 
отмечается спадом уровня рождаемости на 17,4% (2017 г. – 1719 детей, 2016 г. – 2080 
детей) и сокращением смертности на 3% (2017 г. – 2236 человек, 2016 г. – 2304 человека). 
Естественная убыль населения составила 517 человек, при этом механический прирост 
составил 712 человек. Подобная ситуация характерна не  только  для нашего района, но и 
в целом для всей республике.   

Сегодня демографическая ситуация обостряется — прежде всего, на фоне 
демографического спада середины 1990-х годов, развала экономики и социальной сферы 
страны в тот период. Преломить коренным образом негативную ситуацию с 
рождаемостью в районах должны новые единовременные выплаты  для мам. В конце 2017 
года Президентом страны подписан закон о ежемесячных выплатах на первого и второго 
ребенка, рожденных (усыновленных) с 1 января 2018 года. Данная мера будет адресной. 
Она будет предоставляться семьям со среднедушевым доходом, размер которого не 
превышает полуторакратную величину прожиточного минимума.  

Мера поддержки вводится  и в Татарстане для мам первенцев и третьих детей в 
семье, проживающих в селах не мене трех лет. Женщины в возрасте до 25 лет при 
рождении первого ребенка теперь будут получать единовременную выплату в размере 50 
тыс. рублей. Женщины в возрасте до 29 лет при рождении третьего ребенка будут 
получать единовременную выплату в размере 100 тыс. рублей. 

За 2017 год в Центр занятости населения обратилось в поисках работы или за 
консультацией более 6 тыс. человек, что на 7% меньше, чем в 2016 году. Отмечается 
снижение уровня безработицы (0,78%).  

Произошло увеличение числа заявленных работодателями вакансий - 629 единиц, 
где половина – по рабочим специальностям (51,2%). 

Коэффициент напряженности на рынке труда на 01.01.2018г. составил 0,93% 
человек на 1 вакансию (на 01.01.2017 – 1%). 

Занятость инвалидов является важнейшей целью социальной политики Российской 
Федерации. Вопрос повышения уровня занятости инвалидов находится на контроле 
Комиссии при Президенте Российской Федерации по делам инвалидов и Правительства 
Российской Федерации. 

В 2017 году перед Республикой Татарстан, в том числе перед Зеленодольским 
муниципальным районом, была поставлена задача по достижению численности инвалидов 
трудоспособного возраста, занятых трудовой деятельностью, до 37%. К сожалению, 
данный показатель нами выполнен не был, мы достигли только 28%. 

Решать данный вопрос очень не просто. С одной стороны, работодатели  не 
заинтересованы принимать на работу таких граждан. Службы занятости населения 
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отмечают, что зачастую работодатели выделяют по квотам рабочие места, требующие 
низкой квалификации, постоянной физической нагрузки, иногда предполагающие 
прохождение медицинского осмотра, который могут пройти далеко не все люди с 
нарушениями здоровья. При этом устанавливается низкая заработная плата.  

С другой стороны, работодатели зачастую сталкиваются с низким уровнем 
профессиональной подготовки лиц с ограниченными возможностями, а инвалиды, в свою 
очередь, недостаточно осведомлены о программах повышения квалификации, которые 
они могут освоить за счет государства. Да и далеко не всегда у инвалида есть желание 
работать!  

  Согласно Постановления Министерства труда занятости и социальной защиты 
ежегодно устанавливаются квоты для трудоустройства инвалидов на предприятия 
Республики. На слайде представлены организации, которые в 2017 году по квоте приняли 
на работу инвалидов.  

Чтобы решить эту задачу, нам всем необходимо проявить активность, социальную 
ответственность и  в соответствии с законом выделить рабочие места для трудоустройства 
инвалидов не только в рамках установленной квоты, но и по собственной инициативе. 

В 2017 году консолидированный бюджет района исполнен по доходам на 104% к 
уточненному плану. В абсолютной форме в бюджет поступило 3,1 млрд. рублей. 

Вызывает озабоченность увеличение общего объема недоимки по налогам в 
консолидированный бюджет Республики Татарстан на 8 млн.рублей и в абсолютном 
значении составила 150,4 млн. руб., в доле местного бюджета – 60,7 млн. руб. Рост 
произошел, в основном, за счет НДФЛ, налога на имущество юридических лиц и налога 
на имущество физических лиц. 

Здесь хочется сделать акцент на предприятии ООО "ЗМПК "Даль-Кама", у 
которого недоимка составляет 6,9 млн. руб., в том числе в местный бюджет – 3,9 млн. руб. 
Так же была выявлена скрытая задолженность по заработной плате на предприятии. К 
сожалению, руководство игнорирует приглашения на заседания комиссий по доходам и 
ТМВК. Исполкомом направлены письма в прокуратуру и налоговую.  

На 2018 год у предприятия заключен контракт по поставку продукции с АО 
«Департамент продовольствия и социального питания г. Казани». Поэтому мы 
рассчитываем, что ситуация в ближайшее изменится. Вопрос взят под контроль.  

 
По итогам 2017 года по району осуществлено конкурентным способом 238 

процедур закупок на сумму 491 млн.рублей. Экономия бюджетных средств составила 12,8 
млн. руб., что составляет 3% от начальной цены  

На федеральной электронной площадке наблюдается увеличение количества 
аккредитованных участников из Зеленодольского муниципального района. За 2017 год 
вновь зарегистрированы еще 50 местных предпринимателей, итого это уже 381 субъект  
малого и среднего бизнеса. Хочу обратиться к нашим предпринимателям активно 
включаться в этот процесс! Ведь в 2017 году более 80% всех договоров заключены с 
субъектами малого предпринимательства. В прошлом году мы организовали обучение по 
данному вопросу, однако наши предприниматели почему то не проявили  активного 
участия. В текущем году мы еще планируем организацию подобных встреч с 
представителями Агентства по государственному заказу Республики Татарстан. 
 
Сельское хозяйство 
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Приоритетным направлением развития экономики района является 
агропромышленный комплекс, который сохранил лидирующие позиции в общем рейтинге 
по итогам 2017 года, несмотря на падение некоторых направлений. Перейдем от общего к 
частному.  

За 2017 год денежная выручка сельхозтоваропроизводителей района составила 7,8 
млрд. руб., что составляет 116,0% к уровню прошлого года. Прибыль от реализации 
продукции сельского хозяйства составила 687,6 млн. руб. Среднемесячная заработная 
плата по отрасли составила 32042 руб., темп 115% к уровню прошлого года. 

За год поголовье крупного рогатого скота увеличилось на 7,5%., в том числе коров 
снизилось на 3,3%, а также сократилось поголовье овец и коз на 23,6%. КФХ Сабиров 
продал на убой 350 голов. 

С ростом на 18,5% реализовано 30,5 тыс. тонн мяса скота и птицы. 
За 2017 год в хозяйствах района произведено 30,0 тыс. тонн молока, темп 101%. 

Надой на одну корову за текущий период составил 4758 кг, что на 56 кг больше, чем за 
аналогичный период 2016 года. 

По итогам года скошено зерновых на площади 16,8 тыс. га, намолочено 48,2 тыс. 
тонн зерна, урожайность зерновых культур составила 29,8 цн с 1 га, что на 6,9% ниже 
республиканского значения (в 2016 году урожайность – 32,1 цн с 1 га). 

В 2017 году средним и малым сельхозпредприятиям оказано бюджетной 
поддержки на 262 млн.рублей.  

ООО «Индюжина» получила  32 млн.рублей на развитие материально-технической 
базы. Буквально за несколько лет семейный бизнес Мадьяровых раскрутился до 
федерального уровня и стал узнаваемым брендом. В ближайших планах компании 
создание собственного селекционного центра. И мы благодарны Ильнуру Нафиковичу, 
что его компания вовлекает других фермеров нашего района в свои технологические 
цепочки, а небольшим ЛПХ дает возможности заработать на доращивании птицы. ООО 
Агрофирма «Залесный» - самый крупный производитель мяса индейки в Республике 
Татарстан. Среднее поголовье индюшат составляет более 60 тыс. голов. В 2017 году 
произведено 2 тыс. тонн мяса индейки. Благодаря росту российского рынка повышается 
спрос на охлажденное мясо индейки. На базе ООО Агрофирма «Залесный» успешно 
развивается индейководческий кластер. Одним из участников данного кластера является 
КФХ Зиганшина.  

Еще один бизнес по соседству с Мадьяровыми,  развившейся, кстати, с нуля – это 
наш ягодный кластер в Больших Яках. На сегодняшний день введен в эксплуатацию 
современнейший цех по переработке и хранению сельхоз продукции. Работа цеха будет 
заключаться в том, чтобы перерабатывать продукцию собственного производства и дать 
гарантированный заказ на продукцию фермеров в Республике Татарстан. 

Весьма отрадно, что кооперативное движение в нашем районе получает вторую 
жизнь, и не на добровольно-принудительных началах, а исключительно на бизнес - 
подходах. В сегодняшних кооперативах получается, что грамотные менеджеры разбивают 
производство продукта на этапы и отдают сельчанам на аутсорсинг часть из них, беря на 
себя направления, где небольшой фермер или ЛПХ может испытывать затруднения: это, 
как правило, хранение и сбыт. Мы должны всячески поддерживать и поощрять подобные 
инициативы. 

Кстати, приведенные мною истории успеха на селе доказывают, что не бесплатные 
земельные участки и государственные субсидии двигают сельское хозяйство, а частная 
инициатива и эффективные чиновники первого звена, тот самый человеческий капитал, о 
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котором мы много говорим. Вот, смотрите,  два соседних муниципальных образования – 
Большеключинское и Большеякинское, - и что мы видим? Малый бизнес и кооперативное 
движение в них идут, хотя проблемы  ровно такие же, как и в других поселениях. Стало 
быть дело не в наличии или отсутствии свободных земельных участков, а в создании 
условий для прорастания бизнеса.  Поэтому главам нашей заволжской зоны настоятельно 
рекомендую изучить этот опыт, не ждать, когда инвестор придет к вам сам,  а всеми 
правдами и неправдами переманивать и завлекать инициативных предпринимателей. 

  
Туризм 

 В 2017 году сфера туризма ознаменовалась большим событием – включение 
Успенского Собора в список объектов мирового значения, которые находятся под охраной 
ЮНЕСКО. На наших глазах Свияжск превращается в туристко-рекреационный кластер 
Татарстана. В 2017 г остров-град посетило около 500 тысяч  человек, что на 17% больше 
по сравнению с прошлым годом.   

В 2017 году нам удалось организовать подсчет туристов, посещающих Раифский 
монастырь в составе организационных групп, более 80 тысяч человек. Для усиления 
туристической привлекательности Раифы создан образ Раифской молчаливой лягушки. 
Это и дополнительная реклама Раифы, и развитие ремесел, необходимое для каждого 
туристического центра. Той же цели служит и художественная фотозона, выполненная 
мастерами Зеленодольска, где лягушки представляют легенду о своем молчании.  
 Раифские поселки в 2018 году затронет проект «Пешие тропы в Раифе», который 
стал победителем конкурса социальных и культурных проектов ПАО «ЛУКОЙЛ». 
 Благодаря выигранному гранту, Этнографический музей под открытым небом 
«Татар Авылы» в текущем году ожидает обновление – будет реализован  проект 
организации мастер-классов по гончарному, кузнечному ремеслу и лозоплетению. 
 Добавит туристической привлекательности нашему городу  проект «Яркий 
Зеленодольск», который  стал победителем конкурса грантов Президента Российской 
Федерации. 476 тысяч рублей  выделено на то, чтобы превратить неприглядную бетонную 
стену  в уличную арт-выставку местных художников.  
 В мае проведено мероприятие событийного туризма «Зеленодольск. Майдан. 
Шашлык», связанное с традицией открытия дачного сезона и приготовлением шашлыка. 
Оно прошло успешно и превратилось в настоящий семейный праздник (посетило 5 тыс. 
человек), на котором горожане не только готовили шашлык на народном мангале, но и 
запускали воздушных змеев. Символично, что в юбилейный год для города их было 
запущено ровно 85!  В этом году есть идея украшения экологического мероприятия 
фольклорным фестивалем Кушкапка Уеннаре, а значит сделать его более зрелищным.  
 Повышение туристической привлекательности объектов района способствует 
локальному развитию малых и средних предприятий, оказывающих сопутствующие 
услуги. 

Зеленодольск – город пилотных проектов. Территориальная близость к столице 
Татарстана, а также небольшая численность города позволяет Зеленодольску быть 
площадкой для реализации подобных проектов. «Газомоторная заправка», «Стандарт 
двора», «Школьная карта» – все эти проекты впервые появились в городе.  

2017 год не стал исключением. Реализован проект по созданию единого расчетного 
центра на базе Татэнергосбыта. С переходом на расчет ООО «ЕРЦ-Татэнергосбыт» все 
платежи населения за коммунальные услуги перечисляются расчетным центром 
непосредственно на счета ресурсоснабжающих организаций, минуя счета управляющий 
компаний  и ТСЖ. Что позволит повысить прозрачность и правильность начислений и 
перечислений денежных средств населения за жилищно-коммунальные услуги. 

Также реализуется пилотный проект «Карта жителя Республики Татарстан».  На 
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сегодняшний день выдано более 36 тыс. карт, 25 зеленодольских компаний предоставляют 
скидки для держателя карты (максимальная 13 %). И данный спектр будет расширяться. 
Думаю, что уже многие смогли оценить удобство пользования данной картой в системе 
здравоохранения и транспорте.  

Обращения граждан – важный канал получения информации от населения. Они 
позволяют службам исполкома определять векторы приложения сил. В 2017 году в органы 
муниципальной власти поступило 6432 обращений граждан, что на 413 меньше, чем за 
2016 год.  

В виду эффективности республиканской системы «народный контроль», рост 
поданных на нее заявок неуклонно растет. 

Тематика обращений граждан представлена на слайде. В основном это вопросы, 
затрагивающие жилищно-коммунальную сферу, а также вопросы транспортного 
обслуживания, ремонта и строительства дорог. 

Что касается серого рынка труда. В прошлом году территориальной комиссией по 
вопросам повышения уровня жизни населения проведена большая работа по мониторингу 
и контролю за своевременной и полной выплатой заработной платы. Проведено 40 
заседаний ТМВК, заслушано более 150 предприятий. По всем предприятиям, у которых 
выявлены нарушения законодательства, направлены письма в соответствующие 
надзорные органы для принятия мер реагирования. 

Сейчас на экране представлены предприятия, допустившие несвоевременную 
выплату заработной платы. Хочу остановиться на ООО «Восход», у которого в течение 
2017 года имелась и сейчас имеется задолженность по заработной плате. Руководитель 
неоднократно приглашался на всевозможные муниципальные и республиканские 
комиссии для решения вопроса. Благодаря «ручному» контролю задолженность 
сократилась с 3,3 млн. рублей до 213 тысяч рублей. Мы рассчитываем, что в ближайшее 
время задолженность будет полностью погашена. Согласно решению Арбитражного суда 
Республики Татарстан предприятие находится в стадии банкротства,  конкурсное 
производство продлено до июня текущего года.  

Информация в части работы исполкома в сфере безопасности труда на 
производствах вы можете увидеть на слайде. 

Работодатель, как правило, старается сэкономить на мероприятиях по охране труда, 
хотя действующее законодательство позволяет компенсировать часть затрат. К 
сожалению, не все предприятия пользуются данной возможностью, особенно бюджетные. 
Поэтому прошу включиться в работу и принять активное участие.  

Самыми травмоопасными отраслями являются сельскохозяйственное, пищевое и 
машиностроительное производства. Именно здесь уровень производственного 
травматизма наиболее высок. По количеству несчастных случаев с тяжелыми травмами 
или смертельным исходом лидерами являются отрасли  добычи полезных ископаемых и 
строительства. 

Третий год подряд при поддержке республики мы занимаемся благоустройством 
общественных пространств. Мы поняли, что городская среда и взаимодействие ее с 
человеком является одним из главных факторов формирования образа и репутации города 
во внешнем пространстве. В 2017 году благодаря реализации проекта «Пять шагов 
благоустройства повседневности» появился городской пляж, сквер почетных граждан, 
завершено благоустройство городского озера и стадиона «Авангард», проведена дворовая 
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Спартакиада. Общий объем финансирования составил 139 млн. рублей за счет разных 
источников финансирования.  

 
Планы на 2018 год  

Мы надеемся, что в ближайшие годы Зеленодольск вернет себе статус «Город 
миллиона цветов». Этот проект начался с мечты и вопроса к самим к себе. А сможем ли 
мы побудить горожан украсить дворы цветами? Оказалось, что да, сможем…  2017 год 
для  проекта стал пилотным,  приняло участие 54 двора. Жители украшали балконы, 
клумбы, создавали целые оранжереи на придомовой территории. Конечно, каждый труд 
должен поощряться. Самые активные дворы и самые активные горожане получили за свои 
старания серьезные подарки: хозяева самых красивых балконов – денежные призы от 10 
до 30 тысяч рублей, а самые красивые дворы – большие металлические беседки.  2018 год 
станет масштабным для реализации проекта, будут задействованы все сферы деятельности 
города: от придомовых территорий до крупных предприятий.  

До конца весны будет разработана программа улучшения городской среды на 
ближайшие 5 лет, то есть до 2022 года. Акцентирую, что это программа должна 
охватывать не только город, но и поселения. Поэтому всех ответственных (департамент 
ЖКХ, архитектор, агроном, инфраструктурщики) прошу активизироваться, времени 
осталось не так много. Считаю, что подход должен быть комплексным.  

Планируется благоустроить парк культуры и отдыха «ДК Родина». Общий объем 
финансирования составит 80,9 млн. рублей. 26 февраля были проведены общественные 
обсуждения проекта с участием Натальи Львовны Фишман. Мы также рассчитываем на 
получение федеральной поддержки в рамках конкурса лучших проектов создания 
комфортной городской среды.  

В п. Октябрьском на территории Астрономической Обсерватории будет построена 
блочная модульная лыжная база, обеспеченная мебелью и инвентарем. На территории 10 
школы появится спортивная площадка для занятия волейболом, футболом и баскетболом.  

Будет отремонтировано 3 детских садика, 3  спортивных клуба, построен ФАП и 
врачебная амбулатория. Общий объем капитальных вложений на 2018 год за счет 
республиканского бюджета составит 338,5 млн. рублей. 

Продолжается программа капитального ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах. В 2017 году капитально отремонтировано 33 МКД общей 
площадью 127 тыс.кв.м на сумму 227 млн. руб. И что несомненно радует, что год от года 
жалоб на некачественно проведенный ремонт становится все меньше и меньше. 

Хорошо зарекомендовала себя муниципальная программа «Стандарт двора». На 
2018 год подано на 7 заявок больше, чем вошло в программу. Это говорит об 
актуальности и востребованности. 

Готовится новая версия программы, как сказал Александр Васильевич - 3.0, 
призванной установить правила пользования территорией двора, где инструментом 
должны стать общие собрания собственников жилья.  

В части ремонта объектов благоустройства и автомобильных дорог выполнены 
следующие работы: 

Ремонт фонтана у ДК «Родина» на сумму около 2,0 млн. руб. (произведена замена 
электрики). На сегодняшний день подготовлена смета по ремонту и модернизации 
фонтанов.  

Выполнены работы по реконструкции, содержанию автомобильных дорог и 
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мостовых сооружений регионального значения на сумму 152 млн.рублей.   
Кроме этого, в 2017 году реализовано 5 программ, направленных на приведение в 

нормативное состояние дорог общего пользования местного значения и придомовых 
территорий на общую сумму 233 млн. рублей за счет бюджета Республики Татарстан. 

Перечень объектов  при формировании данных программ формировался с учетом 
многочисленных обращений граждан и их активном участии в муниципальных 
программах. 

В рамках программы «Чистая вода» выполнены работы по реконструкции сетей  
водоснабжения в селе Бакрче, микрорайона Бутырки села Осиново, в селе Новая Тура на 
общую сумму 10,0 млн. рублей:  

Выделено дополнительное финансирование на разработку проектно-сметной 
документации на реконструкцию систем водоснабжения в п. Садовый Раифское сельское 
поселение. Сумма финансирования - 950,0 тыс. рублей.  

Начиная с мая перекрыта одна из основных улиц микрорайона Мирный – улица 
Комарова. Причиной является капитальный ремонт канализационного коллектора, 
протяженностью 948 метров. Лимит финансирования составил 65 млн. рублей за счет 
республиканских средств. Работы завершены, в 2018 году планируется 1 этап укладки 
асфальта.  

В 2017 году силами Зеленодольского водоканала начаты работы по капитальному 
ремонту канализационного коллектора по ул. Столичная. Планируется заменить 
железобетонные трубы протяженностью 1374 м на полипропиленовые диаметром 250-500 
мм. Завершение работ запланировано в 2018 году после поступления финансирования 
работ из бюджета Республики Татарстан. Ориентировочная стоимость работ составляет 
39,0 млн. руб. 

С общим лимитом финансирования 2,9 млн. рублей завершены работы по 
проектированию строительства коллектора в Октябрьском сельском поселении. В 
настоящее время проект находится на стадии экспертизы. 

В декабре по поручению Премьер-Министра А.В. Песошина выполнены работы по 
переподключению канализационных стоков поселков Ореховки к БОС Васильево. В 
сжатые сроки проведены работы по укладке коллектора протяженностью 430 метров. 

В 2 сельских школах (Т. Танаево, Молвино) выполнены работы по капитальному 
ремонту котельных на сумму 1,6 млн. рублей. Кроме этого, актуализирована схема 
теплоснабжения города Зеленодольска до 2029 года. 

На 7 объектах города и района проведены работы по строительству газовых сетей, 
общей протяженностью более 7 км на сумму 4,8 млн. рублей.  

В 35 населенных пунктах выполнены работы по установке светильников уличного 
освещения в количестве 745 штук на сумму 9,96 млн. рублей. 

Уже в текущем году Исполнительным комитетом размещена конкурсная 
документация  по проведению энергоэффективных мероприятий, направленных на 
энергосбережение и повышение энергетической эффективности использования 
энергетических ресурсов при эксплуатации сетей уличного освещения города Зеленодольск  
на электроно – торговую площадку. Планируется заменить 4000 устаревших светильников 
на светодиодные. Благодаря чему, запланировано достичь не менее 67% экономии 
энергопотребления уличного освещения.  В рамках контракта подлежит замене 362 
аварийные опоры уличного освещения, которые представляют потенциальную угрозу 
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обществу, а так же установка 111 новых светильников и опор на подъездных путях и  на 
территории социальных объектов. 

Кроме этого, выполнены работы по капитальному ремонту гидро-технического 
сооружения «пруд Нижний» («Юртовский»). Общая стоимость работ составляет 19 млн. 
рублей. 

В 2017 году в рамках приоритетного проекта «Сохранение и предотвращение 
загрязнений р. Волга» (ФЦП 2Волга») сформированы и направлены в Минстрой РТ и 
Минэкологии РТ предложения для включения объектов ЗМР в данный проект. Основные 
направления и лимиты представлены на слайде.  

Хороших результатов мы достигли и в образовании.  
В республиканском рейтинге «За качество образования» наш район находится на 

10 месте среди районов республики, что является большим позитивным моментом, ведь 
ещё 3 года назад мы занимали 23 место. 

Район занимает 3 место в республике по высоко балльникам. За 5 лет 100 баллов по 
предметам ЕГЭ набрали 28 выпускников. Наибольшее количество стобалльников по 
русскому языку и химии (по 13 человек), по математике и информатике по 1 выпускнику. 
Наши выпускники 100 балльники получают высшее образование в вузах Москвы, Санкт 
Петербурга, Самары, Чебоксар и Казани. 

С целью реализации Стратегии развития Зеленодольского муниципального района 
образовательными организациями большое внимание уделяется профориентационной 
работе, чтобы лучшие выпускники были заинтересованы остаться в родном городе и 
работать на его процветание. Развивается кластерный подход: взаимодействие и тесное 
сотрудничество между общеобразовательными учреждениями, учреждениями 
профессионального образования и градообразующими предприятиями. Так при 
содействии заводов имени Серго и имени Горького в школах города организованы 
инженерные  классы, в лицее №14 и средней общеобразовательной школе №11 открыты 
медицинские классы.  

В прошлом году учреждениями дошкольного и среднего образования завершена 
масштабная работа по созданию паспортов озеленения территории. Этот документ 
позволит превратить наши школы и детские сады в настоящие цветники, причем сами 
дети принимали самое активное участие. Это новый этап в популяризации экологического 
воспитания и образования.  

Со второй четверти 2017 - 2018 учебного года учебные планы 
общеобразовательных организаций ЗМР приведены в соответствие с требованиями 
законодательства Российской Федерации в части изучения русского языка и родных 
языков.  В связи с изменением учебного плана нагрузка учителей татарского языка и 
литературы уменьшилась. Количество часов татарского языка снизилось с 4448 до 1895 
часов.  Министерством образования и науки  Республики Татарстан организованы курсы 
переподготовки для учителей татарского языка и литературы. С 01.09.2018 года они будут 
трудоустроены в общеобразовательных организациях города и района. 

Проведена большая работа с семьями, находящихся в социально-опасном 
положении. На межведомственном учете Зеленодольского района состоит 29 семей, 
находящихся в социально-опасном положении, в них - 47 несовершеннолетних. За 2017 
год снято с учета 95 семей. На каждую семью разработаны дорожные карты, 
предусматривающие мероприятия. Это и бесплатное лечение от алкоголизма, 
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трудоустройство, оформление пособий и субсидий за ЖКУ. 
Распоряжением исполкома утвержден график выездов комиссии по обследованию 

условий проживания таких семей. За отчетный год осуществлен 31 рейд с посещением 
153 семей. В ходе посещения особое внимание уделяется пожарной безопасности, 
функционированию коммунальных услуг, в том числе реструктуризации долга за ЖКУ. 
Кроме этого, в целях обеспечения безопасности жилых помещений установлено 40 
автоматических пожарных извещателей.  

Работой по профилактике подростковой преступности занимается комиссия по 
делам несовершеннолетних. В прошлом году проведено 54 заседания, составлено более 
1600 протоколов административных правонарушений на общую сумму 588 тысяч рублей. 
На начало 2018 года на статистическом учете стоит 307 несовершеннолетних (2017 – 178 
несовершеннолетних детей). 

Одним из направлений подростковой преступности является вовлечение детей в 
занятия спортом. 

Доля населения, занимающихся физической культурой и спортом, с каждым годом 
увеличивается. 

Сетью детских юношеских спортивных школ и подростковых клубов охвачено 
более 6,5 тысяч детей.  

В 2017 году состоялось открытие спортивного зала ДЮСШ №6 и спортивного 
клуба силовых видов спорта «Атлет», перепрофилирован спортивный зал по ул. 
Чайковского для занятия лиц с поражением опорно-двигательного аппарата, что делает 
спорт доступным для всех категорий граждан.  

За последние 5 лет построено 28 универсальных спортивных площадок, в том 
числе - в городе – 8, в районе -20! Необходимо, чтобы все спортивные объекты 
использовались для проведения мероприятий с максимальным охватом населения. 

В прошлом году акцент сделан и на внеурочной деятельности, где приоритетными 
направлениями являются баскетбол, волейбол, мини-футбол. Реализуются проекты 
«самбо в школу», «Куреш», «Гольф в школу».  

В целом за 2017 год проведено 1153 спортивных мероприятий. Достигнуты 
высокие результаты в пауэрлифтинге, спортивной гимнастике, боксу, джиу-джитсу, 
лыжных гонках, конькобежному  спорту, каратэ. Однако, нужно констатировать факт 
недофинансирования развития спорта. Например, 1 млн. 312 тысяч, выделенное на 
командирование воспитанников ДЮСШ еще в далеком 2008 году, по настоящее время ни 
разу не подвергалось перерасчету. 

И несмотря на множество текущих проблем, последние спортивные достижения 
района – наша гордость - это победы нашего земляка Андрея Ларькова на Олимпийский 
играх в Пхеньчане. На прошлой сессии Александр Васильевич пожелал ему успешного 
выступления, мы неотступно следили за всеми соревнованиями с участием Андрея. Ты 
большой Молодец – район гордится тобой! Теперь мы с удвоенной силой будем работать 
с Республикой над созданием школы олимпийского резерва здесь – в городе 
Зеленодольске. Чтобы  мы создали все условия для передачи столь ценного опыта и 
мастерства твоих тренеров, а затем и твои Андрей нашим замечательным деткам. 

 
Работа по организации отдыха детей в летний период времени осуществлялась по 

следующим направлениям:  
- отдых в загородных лагерях, информация представлена на слайде; 
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- развитие ребенка в учреждениях дополнительного образования (охват более 10 
тыс.детей в возрасте от 4 до 16 лет), 

- трудоустройство подростков, информация представлена на слайде. 
 В 2017 году культурно-досуговыми учреждениями проведено более 7 

тыс.мероприятий, посещаемость увеличилась на 25 %.  
В республике отделением партии «Единая Россия» по направлению «Театры малых 

городов с населением до трехсот тысяч» Зеленодольским музыкальным театром 
представлен мюзикл «Айлин и Данияр» по мотивам татарских народных сказок. Средства 
проекта, предоставленные театру, составили 1666,7 тыс. руб., за счет которых пошиты 
костюмы и приобретено оборудование. 

В 2017 году на реализацию творческих проектов в Министерство культуры 
Республики Татарстан представлены проект фольклорного фестиваля «Кушкапка 
уеннары» (ЦКС «Айшинская»). Одобрен грант на сумму 300,0 тыс.руб. 

В Васильевской  музыкальной школе благодаря депутату  Мистахову Ринату 
Искандеровичу впервые  появился  рояль. 

Техническое состояние учреждений культуры в сельских поселениях вызывает 
обеспокоенность, многие СДК нуждаются в ремонте. Работы в этой части проводятся. Так 
в прошлом году построен сельский дом культуры на 300 мест в с.Нурлаты на сумму 17,8 
млн. руб. В рамках укрепления материально-технической базы учреждений культуры ЗМР 
проведены работы по ремонту помещений клубов, приобретено оборудование и 
музыкальные инструменты. 

Прошлый год был юбилейным для нашего города. Наступивший – юбилейный год 
для района, ему исполняется 60 лет.  

Кроме этого, мы отметим 405 лет Раифскому монастырю, 325 лет поселку 
Васильево, 225 поселку Осиново. 80 лет отпразднует военный комиссариат, 55- 
медицинское училище, 40 лет центральная библиотечная система. Свой 35-ый день 
рождения отметит машиностроительный завод.  

А 20 лет назад у нашего района появился герб! 
Так что впереди у нас еще много работы. Хочу поблагодарить всех депутатов и 

руководителей за поддержку и добросовестную работу в 2017 году, пожелать больших 
успехов в текущем году.  Только вместе  сможем добиться хороших результатов.    
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